

# EL PUEBLO

SEMENARIO DEMOCRATICO

ÓRGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA

AÑO II

Precios de suscripción

En Tortosa al mes. . . . . 0'50 pesetas.  
Fuera trimestre. . . . . 1'50 id.

Sábado 12 de Abril de 1902

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración calle de San Blas. NÚM. 62

## UNA FRASE FELIZ

Reanudaron las Cortes sus tareas.

En la segunda sesión celebrada por el Senado se dió lectura á una real orden expedida por el general Weyler en que se anunciaba al Senado que pasarían por la calle en que está situado los dos regimientos de artillería que han recibido ya el nuevo material de tiro rápido.

Discutieron varios senadores la conducta incorrecta del Gobierno al no comunicar á las Cortes su constitución y explicar la crisis, y el Sr. Esteban Collantes, ligando estas protestas con el anuncio del general Weyler, manifestó que por su parte espera más de los cañones de tiro rápido que del programa del Gobierno.

La Cámara escuchó sin dar muestra de indignación las frases del Sr. Esteban Collantes.

Debieron sin duda pensar los senadores todos como el Sr. Esteban.

¿Qué sería de ellos y del Gobierno mismo, sin los cañones que los sostienen?

Hace mucho tiempo que en ese en España el único programa de los Gobiernos.

Mantener el orden, esto es, conservar en la quietud y la mansedumbre al público, es ya única misión de los gobernantes. ¿No es este por sí sólo fenómeno que indica la escasez de bondades de la gestión ministerial?

Jamás pasó por ingobernable ni poco sufrido nuestro pueblo, y á tal punto han llegado, sin embargo, en poco tiempo las cosas, que no pasa día en que no circulen rumores de levantamientos ó alarmantes noticias de algaradas y motines.

No exigen ya la solicitud de nuestros ministros los problemas casi únicos en otros pueblos: el fomento de fuentes de riqueza, el adelanto de los medios de instrucción. Ya no tienen sino una sola cosa en que pensar: en que no nos sublevemos contra ellos, en que no protestemos de sus errores. Viven contra el país su vida ministerial, y sólo armados hasta los dientes pueden estar seguros de seguir gobernándonos. La

coacción no es para ellos simple garantía del derecho, sino constante norma de vida; su derecho, sólo por la coacción lo es. La coacción es anterior á todo, y de todo fuente. Sin sus cuarteles, sin sus puestos militares, sin sus esbirros, todo se derrumbaría; tan sólido es su régimen, que no puede vivir sin la pareja de la guardia civil ó el piquete de soldados. Los comisionados de apremios, los recaudadores de contribuciones, los arrendatarios de impuestos, escoltados todos por el poder militar, viajando todos con el sable y el mauser, son su imagen, su retrato, la imagen y el retrato de instituciones que, sin arraigo en la conciencia pública, sin prestigio ante la opinión, se sostienen sólo por el apoyo que les prestan los cañones hoy de tiro rápido, en que tanta fé pone el Sr. Esteban Collantes.

En una nueva guerra de independencia, el país sabría defenderse; se defendería á sí mismo, defendería su terruño, sus casas, sus aldeas, sus pueblos, sus ciudades, todo, todo, menos sus instituciones, sus gobernantes; eso caería al primer embate, de eso no se preocuparía poco ni mucho.

Bien hace el actual régimen y sus hombres en poner más confianza en los cañones de tiro rápido que en los programas de los gobiernos.

## ENGAÑANDO A LA NACIÓN

¡A LA BARRA!

Todo el mundo sabe que los cruceros *Princesa de Asturias*, *Cisneros* y *Cataluña* están todavía en construcción, pero muchos ignoran que esos barcos tienen sus jefes oficiales y marinería cobrando paga de embarque, como si estuviesen corriendo el mas furioso de los temporales.

En un país *civilizado* el ministro que hiciese figurar en presupuestos á barcos que se están construyendo iría inmediatamente á la barra; pero aquí en vez de hacer eso se le recompensa, volviéndole á dar después de una crisis la misma cartera.

El cinismo de nuestros gobernantes llega al extremo de hacer figurar como formando *flota* á barcos que no sabemos si podrán navegar, y á consignar 119,120 pesetas para personal del *Princesa de Asturias* 340.997 para el del *Cisneros*, 126,816 para el del *Cataluña* 207 mil cuatrocientos ochenta y siete para el del *Extremadura*, que hizo hace días sus pruebas, y así por el estilo.

Sabemos demasiado que al duque de Veragua le importa muy poco que lo combatan, pues está muy acostumbrado á ello, y no decimos todo esto para que se vaya.

Lo decimos, para ver si llega el día en que el pueblo se decida á echarlo, recordando que hace treinta años que lo explotan vilmente los Gobiernos, y olvidando que hace otros treinta que los españoles llevan faldas, por ser indignos de llevar pantalones.

¿Vamos á esperar á que nos dejen en cueros vivos?

## QUEDESE PARA MAÑANA

La última crisis sirvió para castigar á los osados.

El régimen imperante no quiere osadías, abomina de los atrevimientos.

Atrevióse Urzáiz contra el Banco de España, y hubo de dejar la cartera. Atrevióse González á querer que las órdenes religiosas entraran en vereda, y cayó del ministerio.

Si aquí fueran posibles las osadías, podría esperarse algo favorable para la libertad y para los principios democráticos, de la entrada de Canalejas en el Gobierno. Pero con Canalejas y sin Canalejas seguiremos viviendo la vida de vilipendio que hace tanto tiempo se vive en España.

El tiempo probará que no nos equivocamos. Lo prueba ya. Venció el plazo acordado á las órdenes monásticas por el decreto de 19 de Septiembre pasado, y las órdenes monásticas siguen impertérritas fuera de la ley. Y lo peor es que seguirán así.

Se pretendió que Canalejas exigía una orientación democrática. ¡Vana exigencia! Quien todo lo puede en los actuales tiempos, por la cobardía y la ineptia de los gobernantes, se encargó de acusarle las cuarenta al leader del grupo democrático de la situación, y murieron en flor los radicalismos.

Para engañar á la opinión pública y hacer ver que se hace, del seno mismo del Gobierno se han nombrado sendas comisiones y sendas ponencias para estudiar el problema religioso. ¡Como si éste necesitara aún de estudios! Esas comisiones y esas ponencias no son más que un medio gubernamental de dar largas al asunto.

Y para engañar más á la opinión pública se ha pretendido amedrentarla con el fantasma de una nueva guerra civil, y se ha hablado á roso y veloso del peligro de los radicalismos.

Durante toda la restauración y la regencia se ha dado por muerto el carlismo, servicio inapreciable que el régimen prestara al país y que nunca podría ser pagado como se merece; y se quiere resucitar al carlismo y dar al traste con la eficacia del régimen, la primera vez que se pretende poner dentro de condiciones legales á asociaciones que están fuera de la ley. Si ello fuera cierto, ¡valiente servicio el que el régimen hubiera prestado al país!

Pero pueden aquietarse los timoratos y dormir tranquilos todos. Nadie se mata por frailes ni monjas, ni siquiera en España. En todo esto, lo que hay de cierto es que el Gobierno está haciendo como al protagonista del cuento de Baltasar de Alcázar. Quiere contar éste á Inés un sucedido, pero entre digresiones y comentarios se pasa la hora y queda el cuento para el otro día.

Y esto es lo que ha pasado aquí. Quiso el Gobierno contar á la opinión pública el cuento de sus radicalismos; pero se enredó con dilaciones y con excusas, habló de estudios necesarios y de datos indispensables, tronó contra los radicalismos, acusó temores de luchas fratricidas, y se le va pasando el tiempo y acabará sin contar nada como Baltasar de Alcázar por habersele

pasado la hora, y como él dirá: «quédese para mañana.»

Y que no andamos descaminados, lo prueba el que se va á conceder un nuevo plazo á las asociaciones religiosas para que se pongan en condiciones legales.

¡Pues no faltaba más que los atrevimientos contra el clericalismo obsorbente que nos deprime no quedarán para mañana!

FRANCISCO PÍ Y SUÑER.

## CRISTO EN MONTMATE

(Impresión del cuadro célebre de Beraud)

Allá, en el último término, en la lejanía recortada por los tonos hermosos del crepúsculo, aparece la silueta de la ciudad, con sus altas torres, remates suntuosos de la casa de un Dios á cuyas puertas llaman inútilmente el abandonado y el hambriento; con sus chimeneas rojizas por las que brota, en forma de humareda oscilante y negruzca, el sudor de miles y miles de trabajadores; con sus edificios gallardos, donde el rico triunfa y se divierte; con sus casucas desencuadradas, donde el miserable sucumbe y maldice. En el interior de su recinto habitan hombres que no son hermanos, ni vecinos siquiera son; hombres que, al encontrarse en la calle, cambian entre sí miradas de desprecio y odio; hombres entre los que existen relaciones muy semejantes á las que tiene el arriero con su bestia y la prensa del lagar con el fruto jugoso del olivo. Allá está la ciudad, la mola egoísta, la aposentadora insensible de dos castas; la que trabaja y la que explota, con un apeadero para la fortuna: la Bolsa, y otro apeadero para la desgracia: la Morgue....

Ahí está, y enfrente de ella, sobre el pelado y escueto cerro de Montmarte, un grupo de obreros que sostiene el cadáver de Cristo, el apostol de la mansedumbre, el maestro del amor, el propagador incansable de la fraternidad humana.

En aquel cadáver está representado todo lo que en la gigantesca ciudad no existe: consuelo, paz, redención, justicia.

Y los obreros lo sostienen con sus manos trémulas, y lo contemplan con mirada de infinita angustia; parece que no se atreven á dejar caer en la fosa aquel cuerpo querido muerto; que no se deciden á enterrarlo, y á enterrarlo definitivamente; el muerto está muerto de veras, sin milagro de apelación, sin resurrecciones posibles. Está muerto, porque después de tantos siglos transcurridos, sus máximas de concordia, de ternura, de igualdad humanas, de extinción de clases y derrumbamiento de privilegios, máximas que habian de realizarse por la predicación y la mansedumbre de los unos, por el convencimiento y la caridad de los otros, no se han realizado, porque la desigualdad subsiste, y el privilegio permanece, y el fuerte se apodera del débil, y el poderoso se utiliza del miserable, y

la doctrina del Maestro de verdades, es un hermoso é inútil sueño de poeta.

Por eso lloran, porque el muerto les era querido; porque con él se va el último beso que nos deja la niñez en el alma: la creencia; porque solo pueden ya decir, encarándose con el cadáver del mártir sublime: Dios de bondad, la justicia que nos has ofrecido no quieren dárnosla; hay que tomarla... Necesitamos vengar tu derrota!

Y mientras ellos se postran de rodillas ante el Crucificado, otro obrero, con el brazo extendido, amenaza á la ciudad que se descubre allá, en la lejanía, recortada por los tonos brumosos del crepúsculo...

Tal es el famoso cuadro de Beraud; maravilloso como obra de arte; terrible y gigantesco como símbolo de un porvenir cercano...

Aún sufren y lloran en silencio los que trabajan, los que tienen hambre y sed de justicia. Aún se resisten á enterrar el muerto, á despedirse para siempre del apóstol de la resignación, del sufrimiento y de la humanidad.

Se resisten, pero un cadáver no puede tenerse eternamente entre los brazos, y ya lo ha soltado de los suyos el obrero que avanza hacia la ciudad con el puño cerrado, los ojos amenazadores y el corazón ardiente de venganza...

JOAQUIN DICENTA.

## LA RELIGIÓN EN EL EJERCITO

Una circular del obispo de Sión al clero castrense, ha sido denunciada por el ministro de la Guerra al Consejo Supremo, por entender que con ella se barrena la disciplina militar.

Son las consecuencias de tener dotado al ejército de Vicario y clero castrense.

Suprimáanse de una vez y por completo y cesarán enojosos rozamientos.

Los generales, jefes, oficiales y soldados ya cumplirán con sus deberes religiosos en los puntos en que se hallen y en la forma que crean más conveniente. Los curas, frailes y jesuitas que existen en abundancia en todas partes, no deben negar los consuelos de la religión á quién los pida.

Precisamente *La Correspondencia Militar* se ocupa hace unos dias de este asunto y citaba artículos del código penal común por los que se condena á todos los que violenten á los individuos á ejercer actos religiosos ó asistir á funciones de un culto que no sea el suyo.

Todo ciudadano tiene derecho á pensar como lo tenga por conveniente, y entre los soldados puede haberlos protestantes, librepensadores etc., etc., y no creemos que un individuo al ingresar en filas pierda sus derechos de ciudadanía en lo que á asuntos religiosos se refiere.

Antes de llevar á los soldados en formación á confesar, á misa y á las procesiones, debieran preguntárseles si quieren ó no ir, sin obligarles jamás á cometer actos que repugnen á su conciencia.

Los jefes y oficiales, conscientes é ilustrados todos, enhorabuena que

vayan en las procesiones empuñando un cirio si así creen servir mejor á Dios, pero es un atropello á su dignidad nombrarles en comisión para que forzosamente desempeñen actos á los que es probable que voluntariamente no asistirían.

Los actos religiosos que se obligan á cometer á los individuos sin previa consulta, constituyen un ataque á la libertad de conciencia, y esto es ya intolerable en los tiempos que corre-mos.

Además el soldado que es profundamente religioso, se encuentra cohibido al verse obligado á toque de corneta á arrodillarse y levantarse, sin que pueda persignarse ni darse golpes de pecho porqué se lo impide el fusil que empuña.

Déjase á cada cual que vaya á la iglesia á la hora que quiera y que permanezca en ella todo el tiempo que necesite para hacer sus rezos

Lo demás, es apariencia: no es religión.

## TODOS FUERTES

«Hoy hay fuertes porque hay débiles, y hay débiles, porque la desigualdad en el mediodía es la alimentación, la vivienda, la higiene».

J. Martinez

He, caballeros, protestad conmigo.

Vengan, vengan jorobados, cojos, mancos, enanos, cuantos la Naturaleza ó Providencia les dió al recibir el primer soplo de vida herencia tan poco grata, y protesten contra los sociólogos á lo modernista, contra el mundo entero, porque «un hombre que corra bien, que viva en una casa cómoda, que haga saludables ejercicios, que trabaje á su placer, que se divierta á su talento, ha de ser hombre enérgico y sociable»: en cambio, «un hombre cooado en las opuntas condiciones, será un ejemplar enclenque, pacato, propenso á todas las villanías, propicio á todas las supersticiones religiosas y políticas...»

Basta de farimallas socio-lógicas.

No estamos conformes con esa teoría. De manera, que comiendo bien, durmiendo en buena cama y paseando á todas horas, siendo libre para hacer cuanto á uno le plazca, el cuerpo se desarrolla, se hace enérgico y sociable.

Desde que el mundo es mundo y dejó de ser nebulosa, desde que la infantil criatura puso el pié sobre la costra de la tierra y empezó á limpiarse las estalactitas que se desprenden de vez en cuando por las fosas nasales hasta hay época del modernismo sociológico, el alimento y la cama no han sido causa para que el hombre saliendo de la edad de polluelo y entrando en la de Romeo ó en la de Goliath valiente, pudiera resultar un ser adornado de muy buenas condiciones morales, de superior inteligencia, fuerte, decidido y emprendedor.

Ahora y siempre, ni la alimentación ni la cama han hecho sabios, ni menos reyes valientes y con amor á sus vasallos. De estos últimos los hay en la historia, de todos los tamaños y para todos los gustos. No se me objete lo de la influencia. Testas coronadas na-

cieron ó recibieron el primer soplo de vida desde que la monarquía gobierna pueblos, en salones grandiosos, en camas ricas, y sin embargo quitando telarañas y polilla á los pergaminos de pasados tiempos se ofrecen al observador ó curioso investigador ejemplos raros que parecen por su donaire los *soplillos*: otros, que presentados al desnudo, libres del pergañoso jubón, son como el *miserere* cantado en un viernes de cuaresma: alguno como Carlos II, tonto de capirote y alucinado; criminales y fanáticos como Pedro el cruel ó de Castilla, que lo mismo mataba ó mandaba matar á cualquiera que regalaba crecidas sumas á los conventos para que las encalaustradas rezaran por su alma cuando nó tranquilamente se lo correspondieran en buen menengue de monja, vulgo *escandalitos* del amor; obreros como Sancho el Craso, sucios como Felipe V, galanteadores de Venus con cerquillo como Felipe IV, asesinos y fogoneros del Santo tribunal de la Inquisición como Felipe II... En una palabra. Nacer en buena cama, comer en regalada mesa, vivir con todas las comodidades no influye en poco ni en mucho en el desarrollo de intelectual, moral y físico del individuo.

Si tal influencia fuera cierta, Fernando VII no hubiera llegado nunca á ser tan malo, ni Carlos V.I hubiera procreado fieras tan sanguinarias como la kábila de cabecillas que de región en región española dejaron en sus correrías tantas víctimas, las unas hermosas jóvenes deshonradas, las otras, honradas hijas del pueblo que en Cechí, en Cuenca y otros puntos murieron destrozadas y descuartizadas por los salvajes que llevando en sus banderas el lema Dios, Patria y Rey atropellaban y robaban á mansalva.

La alimentación, la vivienda y la higiene no siempre hacen hombres perfectos. Hombres de valía que estaban mancos, cojos, tuertos y jorobados, dejaron en libros hermosas composiciones de su mente. Reinas tuvieron reyes, que fueron morenas y rubias, retocadas y honestas, feas, habladoras, mudas, gruesas y delgadas. Personajes vivieron en todas las épocas de la historia que sin ser hijos de clases privilegiadas, sin haber recibido el alimento necesario para vigorizarse, fueron la admiración de sus contemporáneos y la admiración en siglos posteriores de todas las generaciones que supieron guardar recuerdo de joyas tan preciadas.

El ambiente influye cuando un pueblo no tiene la semejanza del requeson de miraflores. La vida física, moral é intelectual cambia, cuando los proyectores á través de los siglos han conservado pura su naturaleza y no han recibido la influencia de los vicios y defectos de otros pueblos poco escrupulosos, de otros elementos que si invadían nuestro territorio no lo hacían con el noble empeño de dejarnos sus sentimientos sino con el objeto de apoderarse de todas nuestras riquezas.

Esto es lo cierto. La joraba de la inteligencia, joraba del corazón, los defectos que obligan á ser hipócritas y egoístas, supersticiosos y malos ni el alimento los cura, ni las camas con buenos colchones transforman.

Fuertes y buenos se puede llegar á ser engendrando en las entrañas de las madres lozanos fetos que no tengan

necesidad de aparecer en el momento del parto contrahechas criaturas.

Esto es lo que yo opino. Esto es lo que dice la pluma de este ramplón cuartillero que apesar de haber alimentado su cuerpo con una alimentación bastante buena, no ha podido elevarse á cinco palmos de tierra, ni ha podido alcanzar la gloria de aquel famoso poeta italiano que llevaba sobre sus espaldas la joroba y en el interior de su cerebro la suficiente fuerza creadora para que yó, último mortal de todos los mortales, le rindiera á estas horas tributo de admiración y homenaje.

M. GONZÁLEZ.

Nules.

## REMITIDO

Señor Director de EL PUEBLO.  
Tortosa.

Cénia, 6 Abril 1902.

Muy señor nuestro y querido correccionario:

Rogámosle encarecidamente dé inserción en su ilustrado periódico, á las siguientes mal pergueñadas líneas lo que le quedarán sumamente agradecidos sus affmos. S. S.,

Jaime Vidal, Mariano Prades.

En el periódico *Los Debates* de esa ciudad, núm. 2.679, se inserta una carta de esta villa, suscrita por *Un vecino de La Cénia*, y en la cual, entre otra cosas, se ocupa de los republicanos de la localidad, dando á entender que estamos completamente separados de la política local que sigue el Alcalde don Antonio Palau. No; señor vecino de *La Cénia*; en cuestiones locales, seguimos y seguiremos coaligados republicanos y liberales para procurar una administración honrada é impedir que ciertos tipos codiciosos, usureros é hipócritas, se apoderen de la administración municipal y vue van los atropellos y persecuciones de que éramos objeto no hace muchos años.

Por acuerdo del Comité de Unión republicana, el Presidente, *Jaime Vidal*.—El Secretario, *Mariano Prades*.

## Crónica

El infatigable adalid de la Democracia y de la Libertad, y Director de *La Discusión*, de Reus, falleció el cuatro del actual, tras penosa enfermedad, en aquella ciudad.

La desaparición del señor Mercadé, deja un vacío en el partido republicano, que no se llenará nunca.

Era de los buenos.

\*\*

Los días 15, 16 y 17 del corriente, se celebrará en Perelló la feria de ganados que cada año se vé más concurrida por las muchas transacciones que se realizan especialmente en ganado lanar y cabrío.

\*\*

En méritos de las denuncias de que ha sido objeto el semanario republicano *La Avanzada*, de Tarragona, han sido procesados nuestros queridos amigos don Claudio Ametlla Coll y don Antonio Rovira Virgili.

Sentimos el percance y cuenten con nuestro incondicional apoyo.

\*\*

El lunes de la actual semana fué conducido á su última morada, el cadáver de la ejemplar señora doña María Bartual, esposa que fué del distinguido escritor tortosino don Federico Pastor Lluís.

\*\*

Según leemos en los periódicos de la capital, parece que ha invadido los mercados de esta provincia una regular cantidad de monedas de cinco pesetas, falsas, con el busto de don Amadeo, tan bien acuñadas y con tales caracteres de aspecto, sonido y demás, que solo se diferencian de las legítimas en la falta de peso.

Damos la voz de alerta á nuestro comercio.

\*\*

En el Mercado Público de esta ciudad se promueven cada día una serie de escándalos.

—¿Y los agentes de la autoridad?

—Buenos; gracias.

Suponemos que el señor Alcalde pondrá el debido correctivo, puesto que no puede ignorar dichos escándalos, después de la denuncia que acabamos de hacerle.

\*\*

Nuestros queridos colegas *La Justicia* y *La Avanzada*, de Tarragona; *El Porvenir*, de Valls; *El Pueblo*, de Valencia; *El Liberal* y *La Publicidad*, de Barcelona, y *El Liberal* y *El Nuevo Régimen*, de Madrid, hablan de la prisión de nuestro director.

Solo nos es permitido hoy dar las gracias á tan estimados colegas. Recuerden que nuestro periódico está sujeto á la prévia censura militar.

\*\*

Es seguro que don Práxedes y Compañía pedirán al Congreso un crédito de *setecientas cincuenta mil pesetas* con destino á las tan cacareadas fiestas de la coronación del rey.

Parécenos pocas pesetas tratándose de un país tan rico, tan próspero y tan satisfecho como el nuestro...

Esto en cuanto á nuestra bienandanza.

Respecto al fausto suceso á que ese puñado de *maravedises* se destina, no hay que hablar.

O somos ó no somos.

¿Qué menos podríamos gastar los españoles tratándose de celebrar la elevación al solio real de un adolescente, hijo de sus padres, cargado de méritos, sabio como ninguno y capaz de resolver por sí solo los áridos y difíciles problemas políticos, económicos y sociales que entrañan la regeneración de la patria?

Adelante, pues, y que no se piense más que en rivalizar con Alemania é Inglaterra en eso de la coronación del rey.

¡Pobres, si; pero Quijotes también!

\*\*

Parece que el mitin de unión democrática internacional, que debía verificarse en París y fué suspendido por orden del Gobierno francés, se celebrará próximamente en Bruselas.

\*\*

Hacemos extensivo el agradecimiento que en otro suelto decimos aguardamos para los periódicos que

se han ocupado de la prisión del director de nuestro semanario, á nuestros colegas locales el *Diario de Tortosa* y *Los Debates*.

Como en nuestro pecho anida la gratitud, sabremos pagar á dichos colegas la deuda que con ellos hemos contraído.

\*\*

Cortamos:

"Estos días se han muerto de hambre en Madrid tres personas...

Y ande la rueda.

\*\*

Asegúrase que el general Ochoa gestiona con gran empeño la reparación de varios templos de la provincia de Albacete.

Por cuenta del Estado, por supuesto.

Y se nos ocurre preguntar: ¿cómo andará de edificios para escuelas y cuarteles la provincia de Albacete?

Seguramente, muy mal.

Y velay...

Esto de andar juntos la espada y el rosario es otro de los principalísimos motivos de la bienandanza para nuestro país.

\*\*

Toda la prensa española rinde estos días su tributo á la memoria del inolvidable *Fernanflor*.

La muerte del insigne cronista y hombre de bien ha sido muy sentida.

Por retratar perfectamente la personalidad de *Un Lunático* y del autor de las *Cartas á mi tío*, copiamos de *El País* las siguientes líneas:

"Dediquemos á la memoria de don Isidoro Fernández Flórez el espacio que la costumbre manda destinar á comentar el asunto político del día.

"¿A qué comentar esa insustancia del discurso que ayer pronunció Silvela en el Congreso?

"¿Qué diferencia entre el falso ingenio del menguado político, y el fresco, espontáneo y verdadero oro de ley del gran periodista!

"Demos alguna vez importancia á los nuestros, siquiera sea cuando mueren, y abandonemos á los que con nuestros elogios, y también con nuestras censuras, elevamos y sostenemos en las alturas.

"Fernández Flórez es una de las primeras figuras del periodismo contemporáneo; llevó su buen gusto hasta desdeñar el acta de diputado, que le hubieran dado con sólo indicar el deseo de ser representante de cualquier ministro de la nación.

"Fué siempre radical y republicano, aunque no figuró en política activa más que en la época de la revolución.

"Su ídolo fué Castelar.

"*Fernanflor* es uno de los escritores que más han contribuido á formar lo que pudiéramos llamar estilo periodístico, llano, sobrio, ligero, ameno y espontáneo.

"Gustó mucho de la vida de los salones; era impenitente solterón, y picante como un aristócrata del siglo XIX.

"Buen crítico, excelente cuentista y notable periodista fué *fernandflor*; pero en nada sobresalió tanto, en nuestra opinión, como en la crónica, hasta el extremo que crónicas con mucho de sus críticas; y no digamos de sus cuentos, que todos son mode-

los de espiritualidad, humorismo, buen gusto, estilo elegante, delicadeza exquisita, imaginación viva é ingenio agudo.

"Era madrileño: el espíritu de los hijos de Madrid se acerca mucho, como el de todos los nacidos en grandes capitales, al espíritu parisiense, padre del *sprit*, madre de la crónica.

\*\*

¡Admírense nuestros lectores!

Un popular diario publicó hace días en su sección telegráfica esta importante y sensacional noticia:

"El próximo mes de Mayo se pondrá Alfonso XIII por primera vez el sombrero de copa."

¡Vaya una noticia!

Y dicha por telégrafo, con un mes de anticipación, todavía parece más grande el sombrero de copa.

Airosa y fina castora

todos te rinden loor.

La castora dirá ahora:

—Caballeros, ¡cuanto honor!

## INTERIOR

### A LOS REPUBLICANOS

Habiendo de procederse en el Ayuntamiento de esta ciudad á la rectificación de las listas electorales, haciendo para ello las oportunas reclamaciones, debidamente documentadas.

Se ruega, pues, á todos los republicanos mayores de veinticinco años y que reúnan las condiciones exigidas por la vigente Ley del Sufragio Universal, tengan la bondad de pasar por el *Centro Republicano* desde las 9 de la noche hasta el 15 del corriente á fin de suministrar los datos precisos para solicitar su inclusión en las referidas listas electorales, á cuyo efecto se ha designado una Comisión, que reclamará los documentos necesarios.

Como no ha de desconocerse por nadie la importancia de este llamamiento confiamos en que habrán de ser muchos los correligionarios que han de responder á él.

LA COMISIÓN

## JESUCRISTO

Sus apóstoles y sus discípulos en el siglo XX

POR EL

Conde Camile de Renessi

XVI EDICIÓN

TRADUCCIÓN ESPAÑOLA

DE

Julio Carballo y Carrión

Ingeniero francés

Precio 50 céntimos

Librería Fontis, MADRID.—Casa del traductor, TORTOSA

Imp de EL PUEBLO

